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Vos préoccupations au coeur de nos actions

Grand Est

Depuis le 17 février 2024, j’ai le plaisir d’occuper le poste de 
Président de l’association Cheval Grand Est et de Vice-Pré-
sident du Conseil des Chevaux du Grand Est. Même si, 
après l’obtention de mon BAC agricole option sciences 
techniques  et agronomique au lycée Agricole de Château 
Salins (57) en 1977, ma carrière professionnelle s’est orien-
tée vers l’industrie, je n’ai cependant jamais perdu les che-
vaux de vue. Cavalier de compétitions amateur, j’ai pratiqué 
le Concours Complet puis le CSO jusque dans les années 
2000. Actuellement propritaire de chevaux de sport et éle-
veur à Courcelles en Barrois (55) sous l’affixe d’Alemy, mais 
aussi organisateur de ventes aux enchères de chevaux 
de sport, je consacre la totalité de mon temps à la filière 
équine et son évolution. 

Cheval Grand Est représente et accompagne les éleveurs 
de chevaux et poneys de sport et de loisir dans leur quo-
tidien. À l’écoute de leurs préocupations nous travaillons à 
les accompagner que ce soit en termes de nutrition, de 
gestion de l’herbe, de reproduction, de valorisation ou de 
commercialisation de leurs produits. Notre mission est de 
les soutenir, de leur permettre de valoriser leurs produits 
mais aussi de les professionnaliser.

En 2024, Cheval Grand Est a ainsi pu réaliser plusieurs ac-
tions fortes au service de nos éleveurs : accueil de la com-
mission d’achat de chevaux du régiment de cavalerie de la 
Garde Républicaine, présentation de chevaux à vendre lors 
de Jump’Est ou encore l’organisation du CIR en partenariat 
avec Cheval Liberté Sport. Tout cela en parallèle de l’or-
ganisation d’une trentaine de concours d’élevage pour les 
différentes races de chevaux et poneys. D’un point de vue 
administratif, nous travaillons également à perfectionner le 
fonctionnement de notre association à travers une refonte 
de nos statuts mais aussi un grand travail de réflexion au-
tour de la gestion financière, la valorisation de nos partena-
riat et la prospection de nouveaux adhérents.

Récemment, la disparition brutale de notre ami Alain Fortin, 
administrateur de Cheval Grand Est, nous a bouleversé. Il 
était un grand professionnel qui manquera énormément à 
la filière.

Pour Cheval Grand Est, 2025 sera une année riche consa-
crée à renforcer nos liens avec le terrain et nos éleveurs et 
de conforter nos partenariats existants voire les développer 
grâce à des actions ambitieuses que vous pourrez suivre 
sur nos différents réseaux. 

Jean-Jacques Guyot

édito
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Cette période estivale est synonyme de grandes échéances pour les différentes entités de la filière cheval. 
Finales nationales, grands événements, journées de fêtes, rendus de projets… ont rythmé ces derniers mois. 

Sports équestres
Côté sport, on ne peut pas, bien sûr passer à côté de la médaille de bronze 
aux Jeux Olympiques pour l’équipe de France de CSO qui comptait dans 
ses rangs Simon Delestre, cavalier mosellan qui s’était déjà hissé à la 2ème 
place du Championnat de France Pro Élite en avril dernier.

Ces dernières semaines ont vu également se courir les championnats de 
France de nombreuses disciplines dans les divisions club, amateur et pro-
fessionnel. CCE, CSO, Dressage, Hunter, mais aussi Pony Games, Horse-
Ball, TREC, Voltige, Équifeel, Équitation Islandaise… ce ne sont pas moins 
de 50 médailles d’or qui ont été ramenées en Grand Est par les cavaliers 
individuels et équipes de la région. Au total, nos cavaliers ont grimpé les 
marches de près de 135 podiums !

Lors du Championnat Pro de Horseball qui s’est tenu à Jardy, l’équipe de 
Nancy Équitation (54) obtient la médaille de bronze en Pro Élite Mixte, ca-
tégorie la plus haute de cette discipline. Belle réussite également pour les 
voltigeurs du Grand Est qui rentrent du Championnat de France Amateur 
avec pas moins de 4 médailles d’or !

À noter également que l’équipe de cavaliers du Grand Est a également 
remporté une épreuve lors du Championnat de la Grande Région qui 
avait lieu à Libramont en Belgique.

Comme chaque année, le premier week-end de sep-
tembre était consacré aux chevaux Ardennais qui orga-
nisent depuis 1947 leur Concours National à Vittel (88). 
150 chevaux participaient aux différentes épreuves de 
modèles & allures et Équidés Cup ainsi qu’aux sélections 
d’approbation d’étalons. Point d’orgue de ce week-end, 
le défilé des champions qui se déroulait sur la piste de 
l’Hippodrome de Vittel le dimanche devant un public venu 
en nombre et sous un soleil estival. À cette occasion, la 
Fédération des Chevaux de Trait du Grand Est a accueilli 
une délégation polonaise venue rencontrer les éleveurs 
de chevaux ardennais.

Comme l’année dernière, une grande vente de chevaux 
ardennais était organisée. 17 chevaux, du poulain de 6 
mois à l’étalon confirmé en passant par les chevaux de 
travail ont été présentés à un public venu en nombre.

En parallèle de ce national, et pour la première fois, la 
Fédération des Chevaux de Trait organisait un Champion-
nat International de Débardage. En paire ou en solo, ce 
sont 14 meneurs venus de toute la France et même de 
Belgique qui sont venus s’affronter sur ce parcours semé 
d’embûches qui demande de la force bien sûr mais aussi 
beaucoup d’habilité, de précision et d’écoute.

La filière équine du grand est brille cet été !

Retrouvez les 
détails des 
résultats

Tourisme équestre

Après près de 10 mois de préparation, la Route du Grand 
Est, organisée notamment par le Comité Régional de 
Tourisme Équestre, s’est déroulée du 21 juillet au 10 août. 
Partant de Floing dans les Ardennes, l’équipée a ainsi par-
couru près de 500 kilomètres en 20 jours à travers la Bel-
gique, la Meuse, la Meurthe-et-Moselle, le Luxembourg, 
la Moselle et l’Allemagne. Cet événement fédérateur et 
transfrontalier aura ainsi rassemblé plus de 500 partici-
pants à cheval, à pied, à vélo ou même en attelage, venus 
de toute la région pour partager un bout de chemin et un 
bon repas.

© Carole Karnath

Chevaux de trait

https://www.facebook.com/ComiteEquitationGrdEst/posts/pfbid02mQ3gymiZww3CAhCb13FQkU9AHdWDTWRvGP1AiNHpTD3rW4LDNjqKJHcVhNukHtsjl
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L’Élevage du Grand Est a brillé sur de nombreux podiums 
cet été au cours des différentes finales d’élevage. 

Sologn’Pony
• Kermeliet du Vif d’Or (Frenchcornet d’Odival x Movie 

Star Tilia), née chez Sabrina Legros (08) termine à la 
3ème place du Championnat 4 ans C, obtenant la men-
tion Excellent

• Joliebalou d’Odival (Balou Star x Quabar des Mon-
ceaux), née chez Pascal Sauvage (52) monte sur la 
3ème place du Championnat 5 ans D – Juments avec 
la mention Élite

• Kool Daddy de Lubelie (Eiffel Ixe x Linaro), né chez Be-
noît Vernier (52), est 2ème dans le Criterium 4 ans

• Lors du National PFS, Looping EPDJ (Very Star Ker-
veyer x Zodiak), né chez Sébastien Jeanmart (08), 
remporte le Championnat des 3 ans Mâles

Grande Semaine de Fontainebleau
Événement femelles SF :

• Latina Concept, propriété de M. Lacombe (08) aura 
fait sensation au Championnat National Selle Fran-
çais dédié aux femelles de 3 ans. Avec une excellente 
moyenne de 18,18/20, elle s’offre la victoire devant 
plus d’une trentaine de concurrentes

CSO Cycles Libres :
• Jely’Star de la Brume (Hunters Scendro x Newton de 

Kreisker), né à l’EARL de la Brume (54) remporte les 5 
ans - 2 sous la selle de Marine Hermal (54)

CSO Cycles Classiques
• Jawella de Levaux (Conte Bellini x Litsam), née chez 

Julien Covini (88) remporte le Championnat des 5 ans 
- Jument aux côtés d’Éric Lelièvre (10)

• Jolidiams des Tocrias (Diamant de Semilly x Opium de 
Talma), né chez Michel Guiot (08) et associé à Lou Du-
pont (10) sont 3èmes du Championnat 5 ans - Hongres

• Indy de Talma (Vigo Cece x Baloubet du Rouet), née 
chez Michel Guiot (08) termine 3èmes du Championnat 
6 ans - Juments avec Valentin Pacaud (57)

Jawella de Levaux

Hunter Style
• Kapital du Barrois (Conthargos x L’Arc de Triomphe), 

né à la SCEA du Barrois (55) obtient la 2ème place et 
une mention Très Bon du championnat des 4 ans

• Isko Delorme (Untouchable x Sandro Boy), né à l’Écu-
rie Delorme SARL (54) est 3ème du championnat des 
6 ans avec Déborah Pelissier (57)

Dressage Cycles Libres
• Bella Romanov HDS (Bernay x Romanov Blue Hors), 

née chez Agathe Stempflin (68) est 3ème du Cham-
pionnat Cycle Libre 1 - 4 ans avec Léa Douis

Grande Semaine de Pompadour
CCE Cycles Classiques

• Kassidy de Molion (Andiamo Semilly x Denario), né à 
la GAEC de Molion (52) remporte de la Championnat 
des 4 ans avec Julien Klinguer

CCE Cycles Libres
• Islam du Faubourg (Airborne Montecillo x Trésor de 

Virton), né chez Patricia Rappe (55) est 3ème du Cham-
pionnat Cycle Libre 3-6ans avec Fanny Carles

Les Associations de Courses de la Fédération Régionale 
des Courses Hippiques de l’Est étaient également en fête 
cet été. À Wissembourg, Strasbourg, Reims, Montier-en-
Der et Vittel, ce sont des centaines de parieurs émérites 
mais aussi de curieux qui ont poussé la porte des Hippo-
dromes pour assister à des courses de plat, d’obstacles 

et de trot mais aussi de nombreuses animations : courses 
à poneys, initiation à la conduite d’attelage, spectacles 
équestres…

Ne manquez-pas, au mois de septembre, la Fête de 
l’Hippodrome de Châlons-en-Champagne le dimanche 
22 et de Nancy-Brabois le dimanche 29.

Le saviez-vous ? En 2024, l’Hippodrome de Vittel, connu 
sous le nom de « Petit Deauville de l’Est » fêtait ses 
120 ans ! Du 30 juin au 25 août, de nombreux évène-
ments et animations ont permis aux spectateurs venus 
en nombres de (re)découvrir toutes les émotions que 
procurent les courses de chevaux. En parallèle des 84 
courses de trot, plat et obstacles organisées, les visi-
teurs ont également pu profiter de spectacles de voltige 
équestre, d’un concours d’élégance inspiré des années 
folles, mais aussi de la présence d’associations carita-
tives en faveur de la recherche contre les cancers. © Hippodrome de Vittel

Courses Hippiques

Élevage

Retrouvez les 
détails des 
résultats

Looping EPDJ

https://www.cheval-grandest.com/fr/actualites/
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les acteurs de la filière équine
La filière équine est multiple et diverse et sa structuration peut parfois paraître complexe. Au fil des numéros 
de Cheval Info Grand Est, découvrez les institutions qui composent le Conseil des Chevaux du Grand Est

Cheval Grand Est est l’association agricole des éleveurs 
de chevaux et poneys de sport et de loisir de la Région 
Grand Est. 

Présidée depuis février 2024 par Jean-Jacques Guyot, 
cette association a plusieurs objectifs : 

• Représenter ses adhérents auprès des instances ré-
gionales et nationales : Conseil des Chevaux du Grand 
Est, Conseil de site du Haras régional de Rosières aux 
Salines, Agrimax – AG3E, Stan Elevage, Organismes 
de sélection, Société Hippique Française.

• Organiser des concours d’élevage pour les chevaux 
et poneys de 0 à 3 ans, tout au long de la saison et 
sur l’ensemble du territoire Grand Est, représentant en 
une trentaine de dates.

• Soutenir la production et sa valorisation via plusieurs 
dispositifs : site internet et réseaux sociaux, mise en 
avant des chevaux et poneys à vendre, rassemble-
ments de chevaux dans le cadre de manifestation 
d’envergure.

• Permettre aux adhérents d’accéder à des informa-
tions et des formations sur les thématiques liées à 
l’élevage et ses pratiques : mailings aux adhérents, re-
lais des instances de la filière, formations techniques.

• Être partie prenante du contrat de filière, qui per-
met à la filière équine de bénéficier du soutien de la 
Région Grand Est pour le développement de projets. 

Depuis 2023, Cheval Grand Est a mis en place 4 commissions 
sous la forme de groupes de travail, permettant d’avancer 
progressivement sur 4 axes bien identifiés :

• Communication et promotion qui vient en support, 
avec l’objectif de dynamiser la communication et la 
promotion de l’association de manière à obtenir une 
meilleure visibilité de ses actions. 

• Chevaux et poneys d’utilisation qui travaille sur les 
circuits d’élevage et les actions de promotion des 
races poneys et chevaux ayant un potentiel jusqu’à 
Amateur 2. 

• Recherche qui œuvre pour une mise en avant de thé-
matiques techniques, en rendant l’information acces-
sible mais également en proposant des formations à 
destination des éleveurs. 

• Valorisation qui se concentre sur le travail et la pré-
paration des jeunes chevaux pour leur apporter une 
valorisation optimale.

Le fonctionnement global de l’association est réalisé 
grâce à l’implication de bénévoles, administrateurs élus 
et adhérents. Il est important pour Cheval Grand Est de 
renouer au niveau local avec les éleveurs et que chacun se 
sente pleinement impliqué dans les actions développées.

Ils sont nés en Grand Est et performent au plus haut 
niveau :

Brazyl du Mezel, né 
chez Lucien Hecht 
(54), gagnant CSO 5*

Rahotep de 
Toscane, né chez 
Michel Aubertin (51), 
champion olympique 
par équipe à Rio en 
2016

Goldwyn D’embets, né 
chez Salomé Schmitt 
(68), gagnant en CSI 
poneys

Cheval Grand Est

Cheval Grand Est
06.33.84.53.88

contact@cheval-grandest.com
www.cheval-grandest.com

 Cheval Grand Est
  cheval.grand.est

https://www.cheval-grandest.com
https://www.facebook.com/ChevalGE
https://www.instagram.com/cheval.grand.est/
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Le Comité Régional d’Équitation du Grand-Est (CREGE), 
en tant qu’organe déconcentré de la Fédération Française 
d’Équitation pour la Région Grand-Est, a pour missions 
de promouvoir et développer les activités équestres 
sous toutes leurs formes. Il représente la FFE, gère les 
compétitions et les manifestations équestres régionales 
qu’elle lui délègue, organise des formations d’Officiels 
de compétitions et des formations professionnelles 
telles que les BFE.

Le CREGE, né en 2017 de la fusion des trois anciennes 
régions, se compose actuellement de 19 membres élus 
au Comité Directeur dont 7 au Bureau : Valérie Hamelin-
Boyer, Présidente ; Jean-Pascal Jobst, Vice-Président  ; 
Guy Matras, Vice-Président et Président du CRTE ; Nathalie 
Delouis-Bazinet, Trésorière ; Bertille Guerber et Armand 
de Martimprey, membres ; René Mutzig, Président du 
conseil des CDE.

Le CREGE compte également 25 Commissions dans 
lesquelles oeuvrent près de 200 bénévoles.

• Commissions sportives : Attelage, CCE, CSO, Dres-
sage, Endurance, Équitation Islandaise, Équitation 
Western, Équifeel, Horse-Ball, Hunter, Mountain Trail, 
Pony-Games et Équifun, Ride&Run/Ride&Bike, Tir à 
l’Arc à Cheval, Travail à pied, TREC et Voltige.

• Commissions transversales : Bien-être animal, 
Centres équestres, Cheval et Diversité, Communica-
tion, Culture et Patrimoine, Officiels de compétition, 
Médicale.

Le Comité Régional de Tourisme Équestre (CRTE) quant 
à lui, bien qu’indépendant dans ses actions, est intégré 
au CREGE et est géré tel une Commission. Présidé par 
Guy Matras, il se compose des élus du CRE fléchés 
Tourisme Equestre (Isabelle Meyer-Chapiron, Vincent 
Holtz, Chantal Cabadet et Amélie Van de Woestyne) et 
d’une équipe de bénévoles sur le terrain. Le CRTE met 
en avant notre belle région et ses atouts touristiques en 
éditant divers guides et flyers recensant les gîtes et relais 
d’étapes, ainsi que les circuits de randonnée et crée des 
partenariats avec des lieux emblématiques et des circuits 
historiques tels que la Route d’Artagnan. 

Il développe le goût pour l’équitation d’extérieur sous 
toutes ses formes et défend les chemins et leur utilisa-
tion, en partenariat avec d’autres utilisateurs (marcheurs, 
VTTistes…). Dans sa ligne de mire également, la protection 
de la nature et l’encouragement à des actions éco respon-
sables.

Pour ses activités de formation professionnelle continue, 
le CREGE s’est constitué un Organisme de Formation 
certifié Qualiopi afin de donner aux actions de formation 
la place qu’elles méritent, avec l’aspiration de promouvoir 
la formation et de faciliter son accès pour tous les acteurs 
de la filière : salarié·es, indépendant·es ou chef·fes 
d’entreprise. Toutes les formations peuvent être financées 
partiellement ou totalement par les OPCO (VIVEA, 
OCAPIAT, FIF PL, AGEFICE).

Dans toutes ces missions, le CREGE peut compter sur ses 
6 salarié·es reparties sur le territoire.

• Au secrétariat, Agnès Duchâtelet (Champagne-Ar-
denne), Sylvie Boutellier (Lorraine) et Corinne 
Koessler (Alsace) assurent le fonctionnement général 
du CREGE (gestion administrative, formations ODC, 
communication, locations de matériel, ...).

• Damien Lambotte, basé à Rosières aux Salines, est 
responsable du pôle Matériel et gère l’entretien, le 
remplacement, la location du matériel et son trans-
port sur les lieux des compétitions.

• Violette Reinbold, basée dans le Haut-Rhin, gère le 
secrétariat du Tourisme équestre, la création des bro-
chures des Circuits et Gîtes ainsi que la représentation 
du CRTE sur des événements. 

• Emma Seichepine est venue compléter l’équipe dé-
but 2024 au siège de Tomblaine pour développer les 
actions de la Commission Cheval et Diversité : orga-
nisation du Colloque annuel, de journées portes-ou-
vertes, concours vidéos et autres actions visant à fa-
ciliter l’accès à l’équitation aux personnes en situation 
de handicap et à aider les centres équestres à les ac-
cueillir.

• La formation professionnelle est gérée conjointement 
par Violette et Emma.

Issus des quatre coins de cette grande Région, les béné-
voles du CREGE et du CRTE s’affairent au quotidien pour 
développer et faire aimer l’équitation, aux petits comme 
aux plus grands, pour le loisir, la compétition, l’amour du 
cheval… C’est grâce à leur dévouement que les projets 
peuvent voir le jour. Tout cela demande de l’énergie et du 
temps, alors que toutes et tous soient ici remerciés de leur 
implication et si la vocation vous gagne, n’hésitez pas à 
rejoindre les rangs, il y a moult missions pour toutes les 
compétences et envies… pour que le 3ème sport de France 
vive et vibre aux couleurs du Grand Est. 

Le Comité régional d’équitation du grand est

Comité Régional d’Équitation Grand Est
03.83.18.87.52

contact@cregrandest.fr
www.cregrandest.fr

 Comité Régional d’Équitation Grand Est

https://www.cregrandest.fr
https://www.facebook.com/ComiteEquitationGrdEst
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À la rencontre de bénévoles engagés
Indispensables à l’organisation des manifestations et compétitions de notre filière, découvrez le portrait de 
deux bénévoles investis dans leur association : Pierre Geldreich pour l’Association des Courses Hippiques 
de Strasbourg-Hœrdt et Colette Doublier pour Cheval Grand Est.

Pierre 
Geldreich
Pierre, ancien ingénieur forestier à 
l’ONF, a toujours été passionné de 
chevaux. Aujourd’hui à la retraite, 
il est bénévole pour l’Association 
des Courses Hippiques de Stras-
bourg-Hœrdt depuis 3 ans en tant 
que commissaire.

Comment avez-vous connu l’ACHSH ?

J’ai toujours eu la passion des chevaux. Dès tout petit, 
d’abord avec les chevaux de trait qui travaillaient, j’ai en-
suite débuté à poney et, par la suite, j’ai toujours possédé 
un cheval de randonnée. Je fréquentais les hippodromes 
de manière occasionnelle car j’ai toujours été très impres-
sionné par la beauté des pur-sang et trotteurs mais je ne 
connaissais pas grand-chose au monde des courses.

Lorsque j’ai été à la retraite, Lucien Matzinger, président de 
la Fédération des Courses de l’Est et ami de mon frère, m’a 
proposé de rejoindre l’association. J’avais maintenant du 
temps à consacrer au bénévolat, d’autant que je n’habite 
pas loin de l’hippodrome, et j’ai donc accepté.

Quelles sont vos missions ?

Je suis commissaire de course aux Hippodromes de Stras-
bourg-Hœrdt et Wissembourg, c’est-à-dire que je suis le 
garant du bon déroulement des journées de course et du 
respect des chevaux comme des professionnels. Avant le 
départ, je suis en charge de vérifier que les chevaux sont 
bien ceux correspondant au programme, que leur équi-
pement est conforme au règlement et bien ajusté. Durant 
les courses, je vérifie que tout se passe bien et je dois si-
gnaler tout incident. Je ne suis pas tout seul pour cela, nous 
sommes une équipe et toute décision se fait de manière 
collégiale et nous avons l’aide de la vidéo.

En moyenne, cela représente 15 à 20 jours par an.

Pour en arriver là, j’ai d’abord étudié le code des courses 
pour passer l’examen de commissaire et j’ai ensuite été 
commissaire-stagiaire durant 2 ans. À mon sens, tout le 
monde peut y accéder, à condition d’aimer les chevaux et 
de vouloir s’investir.

Qu’est-ce que ces missions vous apportent ?

Tout d’abord, une journée à l’Hippodrome c’est avant tout 
une très grande convivialité. J’ai été accueilli par une équipe 
professionnelle et soudée avec qui de vrais liens se sont 
créés. J’ai travaillé au service ressources humaines pendant 
de nombreuses années et je retrouve de nombreuses simi-
litudes par rapport à mon expérience au niveau de la rela-
tion et la gestion humaine.

Le monde des courses est complexe. La sécurité des che-
vaux et des professionnels mais aussi des parieurs est une 
priorité. J’aime le professionnalisme et la rigueur avec la-
quelle tout cela se passe.

Colette 
Doublier
Si vous fréquentez les concours d’éle-
vage de la région, vous avez forcé-
ment déjà croisé Colette. Depuis près 
de 7 ans, elle est bénévole pour l’as-
sociation régionale d’éleveurs Cheval 
Grand Est en parallèle de son activité 
professionnelle.

Comment avez-vous connu Cheval Grand Est ?

Lorsque j’ai souhaité mettre ma jument à la reproduction, 
je voulais vraiment faire les choses biens. À cette époque, 
j’ai donc suivi plusieurs formations proposées au Haras de 
Rosières-aux-Salines et j’ai eu la chance de rencontrer des 
éleveurs de la Région. De fil en aiguille, avec la volonté 
d’apprendre toujours de nouvelles choses et de me rendre 
utile, je me suis investie d’abord auprès de l’ADECLOR puis 
naturellement de Cheval Grand Est. 

Quelles sont vos missions ?

Mes missions sont très diverses. Je travaille avec Anaëlle 
(chargée de mission Cheval Grand Est) à l’organisation 
des différents concours d’élevage dans leur ensemble et 
en fonction des besoins. La logistique de ce type d’évé-
nements demande énormément de préparation, il faut pu-
blier les programmes, prendre les inscriptions, imprimer les 
grilles de jugement et tout installer pour le jour J. Au mo-
ment des concours, je change également souvent de mis-
sion, parfois aux côtés des juges pour la saisie des notes, 
à l’accueil pour orienter les cavaliers et éleveurs ou sur la 
piste pour faire l’entrée ou ramasser les barres. Il n’y a pas 
deux jours qui se ressemblent !

Entre les concours et les jours de préparation, je dirais que 
cela représente environ 20 jours de bénévolat par an.

Qu’est-ce que ces missions vous apportent ?

C’est un plaisir de participer aux événements de Cheval 
Grand Est. Tout d’abord car l’équipe est très accueillante et 
Anaëlle encadre parfaitement ses bénévoles. J’ai ainsi pu 
apprendre à ses côtés à me servir de nombreux outils et 
logiciels par exemple. 

C’est aussi l’occasion pour moi d’apprendre chaque jour de 
nouvelles choses auprès des éleveurs et cavaliers. Il n’y a 
pas meilleure école que de fréquenter les professionnels 
et d’être au cœur des événements. Je suis d’ailleurs depuis 
devenue juge pour le Selle Français.
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Le Conseil des Chevaux du Grand Est et les associations 
qui le composent ont souhaité, avec ce nouveau contrat 
de filière signé avec la Région Grand Est et l’IFCE, travail-
ler à l’organisation d’un « Forum des Métiers et des For-
mations de la filière équine en Grand Est ». L’objectif de ce 
projet est de créer une dynamique globale entre les par-
tenaires de l’emploi, de la formation et de l’orientation et 
les professionnels de la filière équine pour accompagner 
les jeunes en recherche d’orientation et les adultes en re-
conversion. En s’étendant sur toute la durée du contrat de 
filière, cette initiative souhaite apporter progressivement 
une réponse à chaque problématique identifiée :

Problématique 1 : Les métiers du cheval sont nombreux 
et certains d’entre eux sont méconnus. La multiplicité et 
la diversité peuvent être un atout pour la filière et favori-
ser l’attractivité.

Le Forum des Métiers et des Formations aspire à rendre 
visible tous les métiers du cheval et de l’équitation à tra-
vers les témoignages de professionnels en activité, leurs 
retours d’expériences et également des zooms sur les très 
nombreux métiers qui composent et font vivre notre filière.

Problématique 2 : Les jeunes en recherche d’orientation 
ont besoin d’être conseillés et de découvrir les métiers 
grâce à un point d’entrée unique.

Informer sur les formations et leurs débouchés pour prépa-
rer le public aux choix d’orientation est une mission menée 
de concert entre le Conseil des Chevaux et les Lycées Agri-
coles. Pour cela, une fresque des formations exhaustive 
sera réalisée pour permettre aux élèves d’avoir une vision 
plus globale de la filière équine et le Conseil des Chevaux 
pourra intervenir pour présenter la filière et ses débouchés 
dès le collège. L’organisation de rencontres entre jeunes 
et professionnels et la possibilité de réaliser des immer-
sions en milieu professionnel viendront compléter cette 
démarche d’information.

Problématique 3 : Les professionnels de la filière ont du 
mal à satisfaire leurs besoins lors des recrutements.

La filière équine a besoin de créer une dynamique entre 
les établissements et les professionnels grâce à l’organisa-
tion de conférences et tables rondes, de job-datings, mais 
aussi en réalisant des sondages sur les besoins des pro-
fessionnels.

Problématique 4 : Les adultes en reconversion ont des 
difficultés à être accompagnés dans leur changement 
professionnel.

La création d’un point d’entrée d’information unique dans 
la Région Grand Est permettra aux adultes en reconversion 
d’être accompagnés dans leurs projets par les spécialistes 
de la filière, de la formation et de l’emploi et également de 
participer à des job-datings.

Une première édition 
dédiée aux collégiens et 

lycéens
La première édition du forum des métiers et des forma-
tions de la filière équine en Grand Est se tiendra le 5 dé-
cembre 2024 dans plusieurs établissements : les Lycées 
Agricoles de Château-Salins, Obernai et Rethel, l’EPL Agro 
de Verdun et la MFR de Ramonchamp. Cet événement vise 
à mettre en avant les débouchés de la filière, par la pré-
sence de professionnels qui témoigneront de leur parcours 
et de leur métier. Ce tout premier forum s’adressera cette 
année aux collégiens et lycéens en recherche d’orientation 
ou ayant besoin de confirmer leurs choix. Il répondra ainsi 
aux problématiques 1 et 2.

La collaboration forte entre le Conseil des Chevaux du 
Grand Est et les établissements scolaires est le lancement 
d’une dynamique qui répondra dans les années à venir à la 
3ème problématique. 

Cette initiative évoluera au fur et à mesure des éditions en 
proposant : 

• la présence des spécialistes de l’orientation, de la for-
mation et de l’emploi

• la mise en place de sessions «job dating»
• l’organisation de tables rondes autour de thématiques 

«emploi», «formation», «management», etc
• la création d’un point conseil pour accompagner les 

adultes dans leurs projets de réorientation ou  de re-
conversion

En savoir plus

https://www.conseilchevauxgrandest.fr/page/417-forum-des-metiers-et-des-formations
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Optimiser la gestion de la ressource en eau sur vos structures, un 
enjeu majeur pour la filière équine du Grand-Est
La place de l’eau, que ce soit dans les systèmes agricoles ou dans les 
systèmes sportifs, est de plus en plus débattue. 

Dans un contexte de changement climatique les phénomènes extrêmes 
sont de plus en plus fréquents. Les disponibilités en eau sont quant à  elles 
de moins en moins prévisibles et fluctuent d’avantage au cours d’une an-
née. D’une manière générale, la tension vis-à-vis de cette ressource est de 
plus en plus palpable.

Aujourd’hui, environ 32,8 milliards de m3 d’eau (en moyenne sur la pé-
riode 2010-2019) sont prélevés chaque année (Commissariat général au 
développement durable, 2023b). L’eau prélevée comprend à la fois l’eau 
consommée, c’est-à-dire l’eau non restituée aux milieux aquatiques, mais 
également l’eau restituée directement après utilisation. Un total de 4,1 mil-
liards de m3 d’eau douce est consommé

L’agriculture est le 4ème poste de prélèvement d’eau avec 9% des volumes 
prélevés mais est en revanche la 1ère activité consommatrice d’eau avec 
plus de 50% de l’eau prélevée qui n’est pas restituée au milieu.

Eau potable

P = 5,2 Md m3 (16%)

26% consommée

P = 2,6 Md m3 (8%)

4% consommée

P = 3 Md m3 (9%)

58% consommée 
(jusqu’à 80% en été)

P = 16,7 Md m3 (51%)

12% consommée

P = 5,2 Md m3 (16%)

Industrie Alimentation 
des canaux

Agriculture Refroidissement des 
centrales électriques

Figure 1 / Eau prélevée et consommée selon les différents usages (d’après Commissariat général au développement durable, 
2023b) | P = Prélèvements 

Il nous faut donc repenser nos manières d’agir en intégrant dans nos réflexions l’eau comme une ressource dont la 
gestion doit être encore d’avantage raisonnée qualitativement, quantitativement mais également socialement afin que 
soient mieux acceptés les besoins spécifiques de la filière en périodes de sécheresses.

Stockage, maîtrise de la consommation, diversification des ressources disponibles sont autant de leviers sur lesquels 
il est possible d’agir.

Un certain nombre d’appels à projets et de dispositifs sont d’ores et déjà lancés afin de vous aider à aménager vos struc-
tures. C’est par exemple le cas en région Grand Est avec le dispositif AXEO. D’autres programmes d’aides aux investis-
sements et/ou de recherches vous sont peut-être également accessibles. N’hésitez pas à prendre contact avec votre 
Conseil des Chevaux pour en prendre connaissance.

Des cessions d’informations près de chez vous :

Afin de mieux vous accompagner dans vos réflexions et démarches préalables à la nécessaire évolution de vos struc-
tures, les organismes au service de la filière équine en région Grand Est (Conseil des Chevaux du Grand Est, Chambre 
Régionale d’Agriculture GE, IFCE dt Est) se mettent à votre service et vous proposerons prochainement de participer à 
des cessions d’informations proches de chez vous. 

Ces demi-journées organisées sur des exploitations vous permettront de découvrir des cas concrets d’aménagements 
réalisés. Y seront abordés tous les aspects d’un projet, du contexte à la réalisation.

Si vous souhaitez proposer votre témoignage, voir aborder des points particuliers, accueillir une cession sur votre struc-
ture merci de bien vouloir prendre contact auprès de Pierre Fontaine (IFCE) ou Anaëlle Schlienger (CCGE).

Eau’GE

Anaëlle Schlienger
Chargée de Mission

Conseil des Chevaux du Grand Est
06.33.84.53.88 / ccge.projets@gmail.com

Pierre Fontaine
Chargé de projets et développement

Institut français du cheval et de l’équitation
06.11.65.29.49 / pierre.fontaine@ifce.fr

*Md = Milliard

https://www.grandest.fr/vos-aides-regionales/economie-eau-agriculture/
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Démarré en 2023, il s’agit du premier projet européen entièrement dédié à la filière équine. Il est coordonné par l’IFCE 
et rassemble 15 partenaires répartis dans 9 pays : France, Portugal, Espagne, Belgique, Allemagne, Suisse, Pologne, 
Roumanie et Finlande. Son objectif est d’établir un réseau multi-acteur en Europe de partage de connaissances afin 
d’améliorer la résilience et la performance des infrastructures équestres.

Après une première phase d’identifica-
tion des besoins, la deuxième phase dé-
diée à l’identification des solutions vient 
de se terminer. Un atelier Européen s’est 
tenu en Allemagne au mois de mai pour 
présenter ces résultats et Émilie Rivière, 
conseillère équin à la Chambre Régio-
nale d’Agriculture Grand Est y était pré-
sente. Plus de 1 000 solutions identifiées 
par les partenaires ont été partagées et, 
après une première sélection, 419 solu-
tions seront évaluées dans la prochaine 
étape qui aura lieu cet automne. 

Juliette Salm, cavalière professionnelle, et Goeffrey Armada, gérant de l’Éperon de Nancy (54), étaient les professionnels 
du cheval français qui ont participé aux visites des écuries en Allemagne, une équipiste (pferde-am-arkusberg.de) et une  
écurie active avec 120 chevaux (reinstall-pavel.de). 

Lors de cette visite d’une écurie allemande, trois solutions ont ainsi été présentées :

 Les sols de carrière

https://tinyurl.com/4ct3nbyu

 L’équipiste

https://tinyurl.com/bdh98ueu

 Le séchage des bottes de foin

https://tinyurl.com/5n8jej8b

Connaissez -vous eunethorse ?

Émilie Rivière
Conseillère spécialisée en équin

Chambre régionale d’agriculture Grand Est
06.01.21.36.65 / emilie.riviere@grandest.chambagri.fr

La filière équine du Grand Est, composée du Conseil des Chevaux du 
Grand Est, Cheval Grand Est, le CRE Grand Est, le CRTE Grand Est, la 
Fédération des Courses de l’Est, la Fédération des Chevaux de Trait du 
Grand Est, l’IFCE et la Chambre Régionale d’Agriculture Grand Est Pôle 
Équin, souhaite connaître les besoins en formations courtes des profes-
sionnels et futurs professionnels de la Région.

Pour cela, un travail commun a été mené pour vous proposer ce question-
naire unique afin de recenser vos besoins en formation professionnelle 
continue. Gestion de l’entreprise, accès au foncier, gestion des équidés, 
élevage, valorisation... Cochez simplement les cases des thématiques qui 
vous intéressent pour être tenus au courant des éventuelles ouvertures 
de sessions : https://forms.gle/MPQkUxYjdQUWNSrS8

Merci à tous pour votre participation ! 

Professionnels du cheval,
votre avis nous intéresse !

http://pferde-am-arkusberg.de
http://reinstall-pavel.de
https://tinyurl.com/4ct3nbyu
https://www.facebook.com/EUnetHorse/posts/pfbid02box1jncAh1CtUBi5JYcBE3coh7raDFtKvv8sPYSDyJwwXkXFqK4uZscoQf23X5qhl
https://tinyurl.com/bdh98ueu
https://tinyurl.com/bdh98ueu
https://tinyurl.com/5n8jej8b
https://tinyurl.com/5n8jej8b


Nous suivre :

www.ifce.fr
 @IFCE Bourgogne, Franche Comté, Grand Est

grandest.chambre-agriculture.fr
 @Chambre Régionale d’Agriculture Grand Est 

Pôle Équin

www.conseilchevauxgrandest.fr
 @Conseildeschevauxdugrandest
 @conseilchevaux_grandest

www.cregrandest.fr
 @ComiteEquitationGrdEst

www.cheval-grandest.com/
 @ChevalGE
 @cheval.grand.est

http://www.hippodromes-est.fr/

federationchevauxdetraitgrandest.fr
 @FedeChevauxTraitGrandEst

Pour nous contacter :
communicationccge@gmail.com

Comité de rédaction : Sylvie Boutellier, 
Frédéric Diehl, Pierre Fontaine, Émilie 
Rivière, Justine de Minguine, Violette 
Reinbold, Anaëlle Schlienger, Alice Verdier
Direction de rédaction : CCGE

poulinage et soins au 
poulain nouveau-né

L’IFCE propose aux professionnels sou-
haitant professionnaliser leurs tech-
nique d’élevage une formation pour 
connaître le déroulement et le suivi de 
la fin de la gestation et du poulinage 
ainsi que les soins à apporter au pou-
lain nouveau-né.

Les 12 & 13 novembre
à Rosières-aux-Salines (54)

+ d’infos : https://tinyurl.com/2bz2ruru

En 2024, les institutions des filières agricoles et équines ont 
décidé de s’associer pour créer l’Espace Conseil. L’objectif est 
de proposer aux porteurs de projets de la filière équine Grand 
Est un guichet unique permettant de rencontrer les différents 
conseillers agricoles et équins pour échanger autours de leurs 
projets d’installation, de développement ou de transmission. Ces 
rendez-vous organisés et coordonnés par le Conseil des Chevaux 
du Grand Est rassemblent en un même lieu la Chambre Régio-
nale d’Agriculture, la Safer, l’IFCE et son service équi-ressources.

Vous avez un projet d’installation, de transmission ou de re-
prise d’activités ? Prenez rendez-vous auprès d’Émilie de la 
Chambre d’Agriculture pour parler de l’avenir, identifier les dé-
marches à entreprendre et les points de vigilance.

Vous recherchez un terrain ou une structure ? Marilène de 
la SAFER sera là pour répondre à toutes vos questions qui 
concernent le foncier et vous accompagner dans vos dé-
marches.

Vous avez un projet de développement ? Prenez rendez-vous 
auprès de Justine du Conseil des Chevaux du Grand Est pour 
identifier les aides et financements auxquels vous pouvez pré-
tendre et obtenir de l’aide dans le montage de vos dossiers !

Vous souhaitez améliorer vos pratiques et vos connaissances 
du monde équin ? C’est avec Pierre de l’IFCE qu’il faudra 
prendre rendez-vous. Bien-être animal, changement clima-
tique, nouveaux modes d’hébergement, gestion du fumier, ou 
encore références techniques et économiques de la filière sont 
ses sujets !

Vous cherchez un emploi ? Vous avez besoin de recruter un 
salarié ? Vous vous demandez quelle formation suivre pour 
accéder au métier qui vous passionne ? Venez rencontrer 
Laurence et le service équi-ressources pour tout connaître des 
métiers et formations de la filière équine !

Une nouvelle édition de l’Espace Conseil est organisée le 8 oc-
tobre à la Maison de l’Agriculture à Schiltigheim. Vous avez un 
projet et souhaitez trouver des réponses à vos différentes ques-
tions, inscrivez-vous via le formulaire !

Rester informé des prochaines tournées de l’Espace Conseil
La date proposée ci-dessus ne vous convient pas ? Restez in-
formés des prochains lieux et dates de la tournée de l’Espace 
Conseil de la Filière Équine en complétant ce formulaire.

et si on discutait de votre projet ?

https://bit.ly/3B0diVf

Pensez à consulter 
la cartographie des 

formations

Formation : 

https://tinyurl.com/2bz2ruru
https://forms.gle/gQEozHKTeRcs78PX8
https://forms.gle/o9KCwZKtwmoui3Gi9
https://bit.ly/3B0diVf
https://bit.ly/3B0diVf

